
     Le PARTICIPE PASSE  
 
On peut, en rapprochant le participe passé de l'adjectif, le différencier des formes "verbales" 
proprement dites et simplifier la façon d'envisager son accord.  
 
1: Le participe passé dans le groupe nominal (G.N.): 
 
Dans les GN : "un tabouret noir et cassé"/ " une table noire et cassée  
   "noir" est un adjectif ; "cassé" est un participe passé . 
   Au féminin, on ajoute la  "marque" du féminin  
 
Les 2 mots (adj et part passé) permettent de caractériser un objet  
 
2: Le participe passé suite du V. "être": 
  Le tabouret est noir et cassé  
  Les tabourets sont noirs et cassés  
Si on remplace un GN sg par un GN pluriel, les adjectifs qui s'y rapportent (appelés 
"attributs") sont aussi pluriel (C'est la marque du pluriel qui montrent la relation)  
 
L'adj. et le part. passé ont les mêmes propriétés de "caractérisation" et d'accord 
différence: le participe passé (cassé) a la base lexicale d'un verbe (je casse), mais c'est son 
seul point commun avec un verbe.  
 
3 Le participe passé comme deuxième élément des temps composés avec "avoir" ou 
"être" 
 
a- Observer les exemples suivants: 
Je suis heureux de la partie que j'ai gagnée (« Que » représente "la partie")  
......................................... "que"= "la partie "  
On peut comprendre: C'est la partie qui est gagnée  
 
(suite de la 1ère phrase:)Je suis sûr que je l'ai bien jouée 
......................... ................................... "l'"= "la partie" 
On peut comprendre: C'est la "la partie" qui est jouée  
 
b-  de la même façon:  
Vos amis partent, je les ai vus prendre le train.  
Ce sont vos amis qui sont vus / "vos amis" est représenté par « les »  
 
Les enfants se sont lavés  
Ce sont les enfants qui sont lavés 
 
Conclusion : le participe passé dans les temps composés s'accorde avec le nom (ou 
pronom) auquel il se rapporte lorsque celui-ci est placé avant  
 
c- absence d’accord : 
Ils ont lavé / leurs mains  
Les enfants se sont lavé les mains  (ou la tête) 
On ne sait pas ce qui est lavé tant qu'on n'a pas lu la suite.  
Il n'y a pas d'accord du participe passé si le nom auquel il s’applique le suit  



Même chose pour:  
J'ai gagné une partie de tennis  
Je rejouerai la partie que j'ai préféré perdre (Dans ce cas, ce n'est pas la partie qui est 
préférée!)  
 
Récapitulation sur le :  
Le participe passé s'accorde avec le nom (ou pronom) auquel il se rapporte  
- dans le groupe nominal (même lorsqu’il est mis en position de "détachement" : Secouées 
par le vent, les feuilles tombent),  
- lorsqu'il suit un verbe, si le nom ( ou le pronom qui le représente) est placé avant. 
  Pour trouver le  nom à mettre en relation, on peut dire: "C'est... qui est..." 


